

DESPUES DE LA GRAN CATASTROFE

ACTUALIDADES

La solidaridad humana

Los que afirman que la humanidad es mala, calumian a la humanidad. Los seres humanos son buenos, esencialmente buenos. Son los seres más perfectos de la creación por la brillantez del intelecto, por la sensibilidad del corazón, por la exquisitez del sistema nervioso. Es el medio ambiente, es la pésima organización social, lo que engendra en los hombres la necesidad de una lucha cruel contra la voluntad de los mismos hombres.

He aquí una anécdota elocuente: En las afueras de una ciudad francesa se alzaban frente a frente dos edificios bien distintos: un Asilo de huérfanos y un Presidio Mayor. Los condenados que tenían permiso para ver el exterior desde lo alto de las murallas, los únicos seres humanos que desde allí podían contemplar, eran los niños del Asilo jugando en su jardín. Los juegos de los niños eran la única distracción de los tremendos criminales.

Una noche estalló un incendio en el Asilo que pronto quedó envuelto en una inmensa llamarada, que había tumbado el cable del teléfono. No se podía pedir auxilio a la ciudad; los socorros llegarían tarde, y los niños inocentes, con sus cuerpecitos desnudos lloraban desesperados en las ventanas del Asilo. El Presidio se había conmovido. Solo los presidiarios podían salvar a los niños. Una comisión de presidiarios se presentó en el despacho del director: Señor, permítanos que salvemos a esas criaturas; nosotros le juramos que ninguno se escapará, y si alguien intenta escaparse, nosotros lo mataremos.

El director vaciló un momento; su responsabilidad era muy grande; pero él tampoco podía consentir que centenares de niños murieran carbonizados. Confío en vuestro juramento, les dijo a los condenados, y abrió las puertas del Presidio. Como heroico ejército, rivalizando todos en valor, se lanzaron los presidiarios al asalto del Asilo, rompiendo con piquetas y palanquetas las puertas y ventanas, penetrando como demonios entre las llamas, saltando por las azoteas, saliendo cada uno con haces de criaturas en los brazos. Una hora después, todos los niños y las monjas que los cuidaban estaban sanos y salvos reunidos en el jardín.

Realizado el salvamento, los presidiarios se formaron militarmente y volvieron a entrar en el Presidio. Al pasar revista se vio que faltaba uno. Se ha escapado uno, gritaba el director. Eso no es posible, decían los presidiarios. Y efectivamente, no era verdad. Al día siguiente se le encontró muerto entre los escombros del incendio. Había sido víctima de su propio heroísmo, y su retrato se colocó en el Presidio para que sirviera de noble ejemplo de sacrificio a la población penal.

La humanidad es esencialmente buena. Lo malo es la sociedad.

El heroísmo de los domingueros

Esta mañana ha venido a vernos un ciudadano de Santo Domingo: Señor, señor, ¿por qué nadie ha hecho constar el heroísmo de los domingueros en la catástrofe del domingo? No es por vanidad, es por justicia.

Tenía mucha razón el buen hombre. Los domingueros fueron los primeros héroes del domingo y los que más lucharon en la santa tarea del salvamento.

Un bueyero que estaba cerca del río, vio cómo el tren se despedía y como las personas volaban en racimos para estrellarse en el fondo del abismo. Lleno de pavor corrió a Santo Domingo y todo desencajado recorrió todo el pueblo pidiendo socorro a gritos. Una ráfaga de horror penetró en todas las casas y el pueblo en masa salió disparado hacia el abismo fatal. Hasta las mujeres, hasta los ancianos; el cura, que estaba en el púlpito dejó el sermón y se unió a los salvadores.

Minutos después de la catástrofe, todo Santo Domingo estaba en el río, los médicos con cuanto material sanitario encontraron; los hombres con coyundas y mecates; las mujeres con baldes, cafeteras, botellas de licor, todo lo que pudiera servir para reanimar a los heridos, para salvar a los desgraciados.

Muchos se desmayaron a la vista de tantos y tan increíbles horrores. Todos, todos, hasta los más viejos, se dedicaron a salvar heridos, penetrando en los coches estropeados, por las ventanillas desvencijadas, sin reparar en los peligros. La mayoría han perdido las ropas que llevaban empapadas en sangre y desgarradas en el arbor del salvamento. La labor de estos salvadores fue tan intensa y tan ruda, que a muchos se les agotaban las fuerzas, les fluqueaban las piernas, y había que reanimarlos con sorbos de café, con rociadas de agua.

Los domingueros hicieron el máximo esfuerzo, ellos llevaron la parte más dura del salvamento. Nos dicen que muchos de ellos no han podido dormir estas noches. La oscuridad del dormitorio se les presenta llena de muertos, de cabezas cortadas, de vientres abiertos, de pechos aplastados. Tardarán a curarse de esta conmoción nerviosa; pero les queda la nobilísima satisfacción de haber realizado un esfuerzo heroico en una obra sublime.

Las autoridades deberían pagarles a estas pobres gentes sus coyundas y mecates y los objetos que emplearon y perdieron en el salvamento, que valen poco, pero ellos los necesitan para su trabajo y difícilmente podrán comprarse otros.

Arbitrando recursos

Las suscripciones para socorrer a las víctimas están creciendo constantemente.

Todos los personajes de posición, empezando por el Presidente de la República, se han suscrito en las listas con las mayores cantidades posibles. Las colonias extranjeras se preparan a contribuir colectivamente.

Pero eso no basta; debe hacerse algo más y debe hacerlo el Gobierno. El Ejecutivo debe sacar de los fondos del Estado una cantidad fuerte, todo lo fuerte que sea necesario y que se pueda, para remediar esta colosal desgracia, y cuando el Congreso se reúna enviarle el decreto para la aprobación de los legisladores. No habrá, no podrá haber un solo diputado que no apruebe lo que el Ejecutivo haga en ese sentido. Estos esos no admiten tiempo de espera. Son casos en que a los gobernantes se les deben conceder amplias facultades de dictadores.

El estado de los heridos en el Hospital

Hoy, a las diez y media de la mañana se nos informó del Hospital de San Juan de Dios que el estado de salud de los heridos que aún quedan allí, no era de peligro. Todos van bien y es muy posible que se salven.

El número de heridos que aún quedan en ese centro de caridad es de veintinueve, entre alajuelenses, heredianos y de San Joaquín de Flores.

Un niño que se porta como un héroe

De Alajuela había tomado el tren un muchacho, como de unos doce o catorce años. Venía solo. Y en el lugar de la catástrofe, con una herida en la frente, se le vio muy tranquilo ayudando a recoger cadáveres.

Cuando se le preguntó por sus familiares contestó: Yo me hice escapado de casa. Ninguno de mis parientes vino en el tren. Respeto a la herida no es nada y

prefiero estar ayudando a la obra de salvamento antes que atenderme a mí

Y así estuvo trabajando durante todo el día domingo, valió dote en mucho que la herida no era demasiado grave.

La suscripción de la Cruz Roja

Esta institución, que tan magníficos servicios ha prestado en tan desastroso acontecimiento, procedió a levantar una suscripción pública con el fin de allegar fondos para socorrer a los heridos y familias que perdieron deudos.

Esa suscripción alcanza ya a cuatro mil colones.

La Cruz Roja Costarricense espera que el comercio, los industriales, los particulares, etc., corresponderán al llamamiento humanitario que se ha hecho con el fin indicado.

El Juez del Crimen de Alajuela

La labor del señor Juez del Crimen de la Provincia de Alajuela es ardua.

Inmediatamente ordenó la detención del maquinista del tren, señor Victor Calvo el que se encuentra detenido en la Primera Sección de Policía de esta capital.

Dicho señor Calvo se presentó solo, una vez que estuvo en su casa de habitación en el Barrio de Aranjuez, donde se cambió de ropa.

Cuando llegó a la estación central con el resto del tren, informó al Superintendente de la Compañía de lo que había ocurrido. Luego se dirigió a su casa y más tarde al Cuartel de Policía.

El conductor, don Gonzalo Facio, poco después de ocurrida la desgracia, se presentó ante el Jefe Político de Santo Domingo de Heredia. Contra este señor también hay orden de detención de parte del Juez del Crimen de Heredia.

También se han citado varios testigos presenciales de la tragedia, entre ellos un boyero de apellido Zamora, quien se encontraba cerca del lugar de los acontecimientos.

Desde hoy mismo se ha procedido a tomar las declaraciones del caso.

Voto de condolencia de la Comisión de Vías Públicas

II.—VOTO DE CONDOLENCIA. Como expresión de solidaridad en el sentimiento de inmensa pena que ha conmovido al país entero con motivo de la enorme catástrofe ferroviaria del domingo, esta Comisión acuerda:

Levantar la sesión y comunicar al Presidente de la República, como personero de ésta, su sincera adhesión en los actuales dolorosos momentos.

Encárgase al señor Gobernador de la Provincia la transcripción del presente acuerdo, que fue definitivamente aprobado.

Quienes se distinguieron

Entre los jóvenes que se distinguieron en la obra de salvamento, se han anotado a don Luis Martínez, don Otilio Ulate, don Tobías Vargas, quien todavía ayer estuvo trabajando en el lugar de la catástrofe, don Alejandro Cortín, un hijo de don Juan María Quesada, otro de don Juan Rafael Montes de Oca, Rodríguez, el sanjuaneco campeón de carrera de Maratón.

El coronel Pinaud

Está en nuestro deber dedicar unas cuantas líneas de felicitación al Coronel don José María Pinaud, Director General de Detectives, al Coronel don Juan Honorato Carrillo, al General don Ricardo Monge y a otras altas autoridades militares por su trabajo en la obra de salvamento y por las disposiciones pertinentes que dictaban en medio de la enorme confusión de gentes en el teatro de los acontecimientos.

Una dama de gran temple

Entre las personas que más se distinguieron en el salvamento de la gran catástrofe, se destacó con extraordinario relieve una señora que acudió en los primeros momentos, bajó al fondo del río y con un ánimo bien templado que muchos hombres le envidiaban, se dedicó a lavar heridas, vendar miembros destrozados y reanimar a los moribundos. Gran número de heridos graves fueron curados de primera intención por manos santas de esta noble dama que se llama doña Lola Carranza de Chávez. En nombre de todos los heridos que ella curó reciba nuestra más respetuosa y entusiasta felicitación.

Con ella iban su esposo don Alfredo Chávez, su hermano don Roberto Carranza y el doctor Beeche, quienes al igual de la animosa señora, trabajaron febrilmente en la asistencia de heridos hasta que ya no quedó ninguno en el lugar de la catástrofe.

Camión expreso municipal

Los empleados de la Municipalidad partieron ayer a eso de las dos y media de la tarde rumbo a la ciudad de Alajuela, en un camión expreso que al efecto fué contratado.

Ellos quisieron testimoniar con su presencia el sentimiento de pesar que inspira a la comunidad capitalina por tan terrible desgracia, durante los funerales entierro de las víctimas alajuelenses.

Han sido expulsados 720 sacerdotes extranjeros

Méjico, marzo.—El Secretario de Gobernación, señor Tejeda y el Fiscal general de la República, señor Romero Ortega, le formularon al general Pistarico Elias Calles, Presidente de la República, que hasta ahora han sido expulsados del territorio nacional, 720 sacerdotes extranjeros, quedando todavía en el país unos 120.

La mayor parte de esos sacerdotes expulsados se han dirigido a las repúblicas centroamericanas, Venezuela, Colombia y Cuba; muy pocos a los Estados Unidos donde únicamente se les recibe en tránsito, pues tienen que sujetarse a las cuotas establecidas por las leyes de Inmigración del país. Varios que se encamaron a Puerto Rico fueron devueltos por las autoridades de San Juan, y al volver a Veracruz fueron desechados de nuevo al exilio, dirigiéndose esta vez a España.

El Presidente Calles apoya la campaña del Ministro Tejeda

Monjas que ignoraban la caída de Porfirio Díaz - El Presidente ordena la misma campaña contra todas las religiosas

Es contra el clero

En unas declaraciones del general Calles publicadas por la prensa de esta capital, el Presidente de la República ha dicho que no se trata, en la aplicación del artículo 130 de la Constitución Nacional, de persecuciones contra la Religión, ni de campañas contra la libertad de ideas, sino simplemente de poner frenos al Clericalismo "que es cosa bien distinta de la Religión".

Las reparadoras

Cuarenta monjas del Convento de Reparadoras de México, que fueron exclaustradas por orden de las autoridades, retornaron al mundo sorprendidas de los progresos hechos por la República en los diez últimos años, habiendo algunas que no habían visto la luz de las amplias avenidas modernas... desde antes de la Revolución. La madre abadesa de las Reparadoras hacia veintiocho años que no salía a la calle, sorprendiéndose al enterarse que todas sus amistadas de otros tiempos habían o muerto o arruinándose por causa de la revolución.

En Coahuacán prodújose un gran escándalo al penetrar los gendarmes, después de haber sido forzada la puerta principal, en el Convento de "Monjas de la Cruz", algunas de las cuales, al ver entrar la fuerza pública se desmayaron.

Los totales de monjas exclaustradas en la capital son: 90 francesas, 225 españolas y cerca de 300 mejicanas.

También en Coahuacán hubo disturbios al comparecer imprudentemente el oficial del Juzgado que fue hacer la excomunión del convento a dentro a la parroquia de la municipalidad, en el cual había monjes, monjas y educandas. Este convento sufre de irregularidades, a las que aludió el delegado del Secretario Tejeda.

El Seminario de la Habana ha sido clausurado, y los

alumnos restituidos a sus casas. Esto ha dado lugar a una cuestión de derecho, pues el Obispo alega que la Secretaría del Trabajo puede limitar el número de los alumnos, pero no cerrar por completo, como lo ha hecho, esos centros de enseñanza religiosa.

Veintidós padres salesianos, todos ellos de nacionalidad italiana, que regentan el Colegio de esa congregación en Guadalupe, llegaron a Méjico, siendo puestos a disposición del Ministro de Italia, que se encargará de enviarlos a su país. En iguales circunstancias, sujetas a las regulaciones de las respectivas misiones diplomáticas de sus naciones, se encuentran varias monjas exclaustradas en estos últimos días.

Por ordenes del señor Tejeda algunos colegios han quedado abiertos provisoriamente, bajo la supervisión de maestras públicas, para evitar que fueran lanzadas al arroyo gran número de niñas que en ellos se educaban. Se han dado plazas a sus familiares para que procedan a recogerlas so pena de internarlas en asilos públicos.

Contra todas las religiones

El Presidente Calles, regresó a la capital después de dos semanas de ausencia, en la región Nordeste del país. Tan pronto como llegó, hizo saber que aprobaba el programa del Ministro de Interior señor Tejeda, sobre la expulsión de Sacerdotes extranjeros y el clero de escuelas católicas.

El detallado informe que

le presentó el señor Tejeda, sobre las medidas adoptadas fué aprobado en todos sus puntos por el Presidente Calles, quien dispuso que se extendiera el decreto de expulsión a los sacerdotes de todos los credos.

Las escuelas religiosas serán cerradas, cualquiera que sea su denominación. Esta política se aplicará a todo el país y los gobernadores de los Estados han sido instruidos para que la apliquen estrictamente.

Fué asimismo anunciado que, de acuerdo con los deseos del Ejecutivo, el Departamento de Interior, combrará un cuerpo de inspectores con el objeto de descubrir a los sacerdotes que se han ocultado para escapar a la deportación. Esta acción ha sido adoptada, debido a los informes confidenciales recibidos en el Departamento indicando que numerosos Sacerdotes están ocultos en espera de que el "temporal amaine".

Varias organizaciones católicas han solicitado de sus miembros que pongan colgaduras negras en los balcones de su residencia como señal de luto por las recientes medidas adoptadas por el Gobierno.

El Ministro del Interior ha dispuesto que sus agentes detengan a los dueños de las casas en que se vean dichas colgaduras, por infringir la ley.

Pan PARA TODOS
Excelente calidad
Fabrica don ALBERTO ODDIO en "LA JOSEFINA"
situada frente al Mercado, al lado de "El Gallo".
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

BANCO NACIONAL DE SEGUROS

Monopolio de Seguros de Vida Asumido desde el 2 de Noviembre de 1925.	Monopolio de Seguros de Incendio Asumido desde el 19 de Febrero de 1925.
--	---

Este Banco ha abierto sus oficinas para el servicio público, desde esta fecha

LOCAL: Edificio del edificio "La Arena", Parque de Morazán.
HORAS DE SERVICIO: De las 8 a las 11 hs. y de las 13 a las 16 hs., los días hábiles de lunes a viernes. Los sábados, solo de las 8 a las 11 hs.
San José, 19 de febrero de 1926.

YA LLEGARON LAS CAJAS MARWING SAFE CO.
No. 10
Que todo el mundo busca.—Para precio y condiciones, con AGENTE DISTRIBUIDOR
Carlos Giró Donde Rómulo Artavia
TELEFONO 1058 San José — APARTADO 563

LLANTAS BALLOON GOODYEAR



Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Arena"

Notas cortas
El sábado se hizo el sorteo número 103 de la Cooperativa de Casas, habiendo sido favorecida el socio Teresa Mora de Vaez, que posela el número 609.

Hemos recibido el número 136 de "Reproducción", que dirige nuestro buen amigo don Elias Jiménez Rojas.

Como siempre, trae selecto material tan interesante publicación.

Antes se verificó el turno anunciado en Deson parados para recolectar fondos para la iglesia.

Estuvo animado y hubo muchos donativos por los felices de ese pueblo y vecinos de los alrededores.

Un jovencito muere bárbaramente triturado

Tegucigalpa, 15.—El jovencito Alberto Mora Villa, nieto de don Fernando Muñoz, es momenta que en unión de otros muchachos jugaban en la fábrica de velas de don José González Asturias, fué cogido por una desmontadora de algodón, triturándole bárbaramente, y muriendo poco después.—Heraldo.

Dr. Herdocia
Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París
Enfermedades de: los ojos, oídos, nariz y garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 4
coligado al número 1414B-2

IMP. GERMINAL

Para el presente año escolar
Libros de texto nacionales y extranjeros, Bultos, Cuadernos, etc.
OFRECE A LOS MAS BAJOS PRECIOS LA
Librería Española
de María v. de Lines

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de casimiras Y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Deposito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 384 Teléfono 61

DEPOSITO EL LIBANO
de ARPURO VOLIO J.
Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, Alfajillas, etc.
No olvide que es el que vende MAS BARATO
Dirección Calle del Pacifico
Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

CON HUBIG
Siempre ven la PAN y TOS
TELES de primera calidad
TO C/O
Calle

DESPUES DE LA CATASTROFE

El homenaje póstumo de la Municipalidad capitalina a las víctimas de Alajuela

También la Municipalidad de San José, como representante de la Comunidad, rindió su homenaje póstumo a las víctimas de Alajuela.

La Corporación, representada por el Regidor Proprietario don Jaime Cardos, hizo acto de presencia en la ciudad alajuelense, para demostrar la condolencia de la ciudad capital a aquella noble Provincia, que ha sido más hondamente conmovida por la desaparición de tantos esforzados hijos.

En los camiones expresos, a eso de las dos de la tarde, el Regidor Cardos y los empleados municipales se dirigieron a Alajuela, llevando una corona de esta Municipalidad, para ser depositada en la tumba donde yacen los restos de los romeros que alegres se dirigían a la ciudad de Cartago en la mañana del domingo.

Los empleados que acompañaron al Regidor Cardos son los siguientes: Don Francisco Arias, Secretario de la Comisión de Sanidad; doctor don Roberto Fonseca Calvo, Jefe de Sanidad; don José Antonio Carvajal, Interventor Municipal; don Silverio Solera, Sub-Jefe de la Contabilidad Municipal; don Mariano Zúñiga, Jefe del Almacén; don Tobías Vargas, Agente Principal de Policía; don Fernando Johanning, don Héctor Vargas, don Rogelio Gólicher, don José Luis Carvajal, don José Luis Carranza, señorita Amada Pochet, señorita Sofía Pochet, don Enrique Rawson, don Arturo Romero, don Roberto Quiros, don Ricardo Camacho Muñoz, don Fernando Valverde, don Alfredo Castro, don Modesto Velásquez, don José Murillo, don Juan Bautista Murillo, don Alfredo Espinosa, don Carlomagno Araya, y otros más.

A la llegada a Alajuela, la comitiva se dirigió a la Gobernación y allí se reunió con el señor Gobernador don Mariano Rodríguez, con el señor Presidente Municipal Lic. don León Cortés, con el Vicepresidente don Rogelio Ruiz y el señor Regidor don Alberto Córdoba.

De la Gobernación se inició el desfile hacia el Cementerio, marchando todos en debido orden.

Al depositarse la corona municipal, el joven don Carlomagno Araya pronunció las siguientes palabras:

Señores:

De San José,—aunque soy ramonense—con mis compañeros de la Municipalidad, venimos a depositar sobre esta tumba una corona y a hacer expresivo nuestro sentimiento de dolor por lo acontecido a los alajuelenses.

Si alajuelenses y ramonenses estuvimos divididos por prejuicios de localismos, hoy debemos estar unidos por los lazos del espíritu y el corazón. Por nuestras venas de ramonenses circula, indiscutiblemente, sangre de alajuelense y estos muertos son, desde luego, mis hermanos.

Las flores de esta corona se marchitarán materialmente, pero espiritualmente tendrán que vivir inmarcescibles en el corazón de todos nosotros. Para finalizar voy a recordar un soneto de Lisimaco Chavarría que por cierto es muy oportuno en estos momentos y que se intitula: **ESPIGAS Y AZUCENAS.**

La muerte es un matiz de la existencia.
Morir es florecer en otra forma.
La caduca materia se transforma
en ser nuevo, en rosales o en esencia.

La vejez es la humana inconsistencia
que, sometida a la inflexible norma
de Natura, se muda y se transforma
en átomos, en luz o en florescencia.

Por qué miedo a la muerte? No lo acierto,
si de todo placer triunfan las penas
las cuales finan cuando el ser ha muerto.

La vida nos descifre sus cadenas;
y en la huesa, en el carmen y en el huerto
La carne se hace espigas y azucenas.

Debemos advertir aquí que el Secretario de la Gobernación, don Luis Sibaja, atendió finamente a los señores de la comitiva quedando estos muy agradecidos de sus atenciones.

En la catástrofe de anteayer, ocurrieron casos como los siguientes: un hombre, al reconocer a su señora y a dos niños hijos suyos, que estaban formando parte en las hileras de cadáveres que los encargados del salvamento acomodaban a la orilla del río, recibió tan fuerte impresión que le motivó la muerte instantánea. Este hombre venía en uno de los carros delanteros que no recibieron daño.

Una pobre señora, madre de cinco niños, en la mañana había recibido un telegrama de Alajuela en el cual se le avisaba que sus hijos venían en el tren de romeros que se dirigía a Cartago, los niños sumaban 5 entre varones y mujeres. No fué sino en el Hospital de San Juan de Dios, donde la pobre señora después de mil dificultades pudo identificar a sus criaturas que estaban en la Morgue juntos en una misma caja. La señora fué trasladada a la enfermería y allí atendida; su estado de salud es delicado y se temen complicaciones.

Vimos a un joven, entre los fallecidos, que no presentaba absolutamente señal alguna de haber sido golpeado; su traje estaba limpio y en orden; sin embargo, sus zapatos, que eran nuevos, estaban completamente destapados; esto prueba que este hombre cayó completamente de pie y fué tan fuerte el "cimbronazo" que murió reventado.

También observamos los cuerpos de un hombre y una señora, perfectamente decapitados como si las cabezas hubiesen sido cortadas de propósito por filosa guillotina.

La mayoría de las personas que fueron víctimas de la catástrofe, dejaron sus ropas arrancadas por los guijarros y entre las malezas de los peñones; había, pues, que cubrirles piadosamente sus cuerpos. Esto fué motivo para que hubiese muchos robos, sin poderlos localizar por el estado caótico de aquellos terribles momentos. Reciban esos perversos, nuestra reprobación por tan viles acciones. ¿No les recordará la conciencia?

Entre las prendas de vestir que quedaron colgando del abismo, vimos un sombrero de pita, que aún colgándolo al propio, sería empresa romana hacerlo; dicho sombrero estaba a mitad de la inmensa roca que sostiene los bastiones del puente, lado donde los carros se volcaron. ¿Cómo fué a dar ese sombrero allí? Esto sí que es un rompe cabezas.

El Presidente contribuye con quinientos colones

En nuestra edición anterior dimos cuenta de la iniciativa de la Cruz Roja Costarricense para recolectar fondos a fin de dar un socorro a los damnificados.

Esa recolecta está dando los resultados que era de esperarse.

Por ejemplo, el señor Presidente de la República dió su contribución que asciende a la suma de quinientos colones.

Así como el Lic. Jiménez, otras personas han ofrecido contribuir con sumas más o menos regulares.

Declaraciones de testigos

Oímos decir a un joven, empleado de la oficina de don Miguel Monge, que un muchacho fué sorprendido con una mano de mujer dentro de uno de los bolsillos del pantalón.

La mano contenía dos anillos en uno de sus dedos.

Así como este robo macabro se han registrado algunos otros, pero las autoridades de policía ejercieron un servicio de vigilancia muy estricto, evitándose con ello los abusos que se quisieron llevar a cabo.

El Presbítero Valenciano

No debemos dejar desapercibida la loable labor del Presbítero don Rosendo de J. Valenciano, cura de la parroquia de la Merced.

Su trabajo durante el día domingo fue muy meritorio.

Ayer sacaron el carro

Después de penoso trabajo en el día de ayer, y valiéndose de un donqui, se logró sacar el carro que había quedado estrellado en la pendiente.

Al levantarse la mole hecha añicos, se encontró debajo, completamente aplastados, algunos restos más de gentes que no es posible identificar en manera alguna.

Todavía a las cinco de la tarde había mucha gente en el lugar de la tragedia.

No menos de 2.000 personas se encontraban allí.

La macabra "piña"

Así han dado en llamar al hacinamiento de pasajeros que quedaron en el mismo lugar del choque.

Uno de los hombres que quedaron prensados allí, recibió tan fuerte golpe en la cabeza, por ambos lados de las orejas, que le quedó aplastada hasta formar una especie de tortilla que apenas si media una pulgada y media de grueso.

La joven que se salvó

También en esa piña había quedado prensada de una pierna, con la cabeza hacia el abismo, una joven simpática.

Gracias a los esfuerzos que se hicieron en la obra de salvamento se pudo salvar.

Unicamente resultó con la pierna fracturada.

Los minutos de angustia que pasó dicha joven en tal situación son indescriptibles.

Todos amarrados

Como una docena de pasajeros quedaron prensados en el bastión del puente.

Para salvarse fueron amarrados, junto con el cadáver de una señora que estaba a la par de la joven a que hacemos referencia anteriormente.

El cadáver de dicha señora, con su peso reventó el mecate cayendo al abismo.

Los demás, en un principio creyeron que se trataba de la joven que estaba colgando, y esto los impresionó demasiado.

El cuerpo de la infeliz mujer quedó hecho una masa deforme entre las piedras del río.

Uno que muere ahorcado

Otro espantoso cuadro de la trágica "piña". Uno de los pasajeros que allí quedaron prensados, tuvo una muerte horrorosa.

Quedó estrujado por el cuello muriendo ahorcado.

Tuvo unos momentos de vida y se vió el esfuerzo supremo que hizo al tratar de hablar.

Llamamiento a todos los obreros del país

Ante la terrible catástrofe del domingo último que ha conmovido a Costa Rica entera, los gremios obreros del país, no pueden ni deben permanecer indiferentes.

La directiva del Banco de Cooperación Nacional acordó anoche iniciar una suscripción pública en favor de las familias de las víctimas, debiendo hacerse los depósitos en las oficinas de las dos Cooperativas y, una vez recogidas las contribuciones, serán entregadas al Comité que con tal objeto se nombre.

En nombre de los dos Directoras se hace una patriótica exhortativa a todos los obreros del país.

ANDRÉS BOZA CANO,
Tesorero Gral.

Se ha iniciado la suscripción así:

Banco de Cooperación Nacional	100.00
Escuela Mercantil «Manuel Aragón»	200.00
Mariano Bache	1.00
Marcellano Alonso	1.00
J. Ravell Masoni	1.00
Mauricio Berik	1.00
Ricardo Falcó M.	1.00
Manuela de Falcó	1.00
José Falcó P.	1.00
Ricardo Falcó P.	1.00
Rubén Falcó P.	1.00
Federico Falcó P.	1.00

AMERLING, VENDE

Contra temblores, casa de madera que acaba de construir: sala, comedor, 4 cuartos, dos baños, garage, jardín. Area 770 v. Precio ₡ 28.000.

Calje de la Sabana Teléfono 32

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble, Kola Champagne, Cream Soda - Gengeral